

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 5 de Diciembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 258

## Que se vaya

Considere todo fiel cristiano que cualquiera tribulación suya puede no ser la última ni la menor, y así se fortalecerá. El señor Urzáiz no sirve para ministro; pero cada firma suya vale más que toda la prosa junta de nuestros místicos para hacernos llevaderas y hasta agradables las mayores pesadumbres. Nos parecía estar como con el agua al cuello y estábamos en la gloria; en continua querebella nos dolíamos de la angustia nacional por la crisis monetaria, y el ministro de Hacienda, buscándonos alivio, nos hace bueno el *statu quo*. Su medida sobre el pago en oro ha levantado, mucho antes y con más ira que imaginábamos, la protesta general del país. Verdad que esto abona la resolución del ministro, según *El Globo*, único en defenderla. Lógica peregrina que da una idea del mérito que debió tener el decreto de Herodes mandando degollar criaturas.

Quien á más llega en favor al ministro contra la opinión, sólo aplaude el propósito de su plan; que es lo menos que se puede pedir á un gobernante y lo menos que él puede tener: buena intención.

Por lo demás, añaden los benévolo, el proyecto puede pasar si se le vuelve del revés. Perfectamente. El arbitrio de cobrar en oro parte del derecho de aduana no es original. No ha sido espontánea su aplicación á nuestro país, sino consecuencia de una campaña de muchos. La ejecución ha sido torpe. Y el respetable público debe corregirla. ¿Quién gobierna entonces? ¿Qué misión le queda en el ministerio al doctor don Juan Pérez de Montalbán? ¿La de equivocarse?

Resultaría muy de reir, si no fuese muy de lamentar, la incompetencia del señor Urzáiz por los humos de infalible con que toma sus resoluciones. El proyecto del oro afecta á las relaciones internacionales: requería por ellas meditación sobre reciprocidades estipuladas y represalias posibles; afecta á la producción nacional y á las subsistencias... Y el Gobierno ha conocido ayer, planteada ya, una resolución de tal tamaño, discurrida e impuesta sólo por el señor Urzáiz á estilo de dictador. ¿Para él solo, pues, toda la gloria!

Muchas veces hemos pensado si

sería útil en la política el sistema disciplinario de los antiguos dominos. *Irridenda stultitia*. Si sería útil, contra los fracasos de los hombres públicos, emplear esos aditculos de pelo gris que caen sobre las cabezas de los niños torpes en algunas escuelas. Y pensamos que el señor Urzáiz debe retirarse á sus lares con el símbolo que por clasificación le corresponde.

## La ley y el corazón

El Jurado, quizá por primera vez, ha hecho en Madrid justicia declarando inculpable á un pobre padre de familia que la fatalidad condujo á la miseria y ésta al banquillo de los acusados.

Triste historia la de aquel pobre hombre, antecayer absuelto.

Es la eterna novela de la vida escrita en las sombrías páginas de la miseria por la fatalidad.

La habréis oído muchas veces, la habréis leído en libros firmados por ilustres novelistas; es una historia muy amarga, y por esto muy general en la humanidad.

Un hombre que para atender á las necesidades de su familia, cae bajo el dominio de un usurero, que es como caer en las garras del verdugo.

Y aquel hombre, que por unos cuantos duros se comprometió á pagar una considerable cantidad, no puede cumplir su compromiso y ve embargado por la justicia, que acude á proteger al usurero, el mobiliario todo de su casa, que pasando el dueño á ser depositario por una burla inhumana de la ley.

Pero la desdicha que parece no saciarse nunca, sienta sus reales en la vivienda sobre la que cayeron para hundirla, á un tiempo mismo, juntas, como si fuesen amigas, la usura y la justicia.

Enferma la mujer, á la que el sufrimiento va matando, muere un niño que con sus besos calentaba el desventurado hogar; los estómagos niden alimentos, abrigo los cuerpos, consuelos las almas atormentadas, y aquel hombre, jefe de la familia que muere de hambre, vende los muebles de su casa.

Mas como aquellos muebles no le pertenecían, es procesado, y el fiscal se obstinaba ayer en condenarle, acumulando una nueva desgracia á

las muchas que sobre aquel desdichado pesaban.

Frente á frente se encontraron ayer el usurero amparado por la dura ley, y el Jurado, la voz del pueblo, que, atendiendo á la conciencia, absolvía á la víctima de la miseria.

Congratulémonos de que, siquiera sea por esta vez, el Jurado haya interpretado fielmente los sentimientos de toda alma noble, generosa y buena, prescindiendo de una ley tan deficiente, que sirve para amparar á los miserables explotadores del dolor.

## Las mujeres elegantes

«Five o'clock» modernistas

Bourget lo ha dicho: «La vida de salón está sujeta al capricho de la mujer y por eso tienen tantos encantos.»

En las grandes fiestas cortesanas preside la inconstancia y el antojo, y el turno de la elegancia espera siempre á la mujer más caprichosa. Por eso la casquivana sociedad parisien es el «arbitrer elegantiarum.» Sin embargo, los ingleses en su indecible endiosamiento, trabajan por arrebatarse á Francia el cetro del buen tono. Y entre las alegres damas del *faubourg Saint Germain* y las miss ideales del West End, se ha entablado una deliciosa batalla por la moda, cuyo imperio de vanidad y de fama se disputan con ardor femenino.

Las elegantes parisinas tienen devoción por lo sensual y por lo pagano, se rodean de una juventud artista, apasionada y soñadora,

«y cuidan el altar de los amores con ofrendas de risas y de besos...»

Las damas inglesas, más dueñas de sí y más dadas á la meditación y al razonamiento, pretenden explotar el «encanto de lo misterioso», y sonrien; pero sonrien delicada y graciosamente, como las vestales, y besan, pero besan, con suavidad, como las vírgenes.

En el gran mundo parisien la frivolidad es lo primero; entre las aristocráticas damas de Londres lo primero es la idealidad.

Ahora esté record de la elegancia toma rumbos nuevos.—En París se han celebrado fiestas de salón, y en ellas, como pasatiempo y atractivo, algunas mujeres elegantes han pro-

nunciado sendos *speech* sobre la huelga general de mineros.

Y las damas de Londres, por no quedarse atrás en eso de la extravagancia, han ideado una curiosa innovación en los *tes de por la tarde*.

Como ahora hay en Londres una gran epidemia variolosa, las invitaciones para los *afternoon teas* se hacen con la siguiente coletilla: «Se vacunará á los concurrentes.»

Y he aquí como por una rareza se ha realizado el ideal de Carlos Boyary—aquel médico que no sabía más que vacunar y que no soñaba en otra cosa que en las mujeres elegantes...

IZNÁJAR.

## El «diamante azul»

Un joyero norteamericano, Mr. Simon Frankel, ha adquirido en 30.000 libras esterlinas el famoso diamante azul propiedad de la familia Hope, de Londres.

Dicha piedra, de curiosa historia, fue tasada hace poco tiempo en 50 mil libras, y ha disfrutado durante muchos años el privilegio de ser la única de su clase en el mundo.

Es de color azul zafiro; su pureza iguala á su brillo, y se halla montada actualmente en un imperdible.

Pesaba al ser tallada 112 quilates. Fue adquirida en la India en 1642 por un viajero francés Mr. Tavernier, quien la vendió más tarde á Luis XIV, pasando á ser el admirable diamante una de las joyas de la Corona de Francia.

Al estallar la revolución de 1792, fue llevada por los agentes de la Convención al Guarda-Muebles Nacional.

Algún tiempo después fue robada, sin que pudiera descubrirse su paradero, hasta 1830, en que un inglés, Mr. Eliason, la adquirió de ciertos mercaderes, aunque considerablemente disminuida.

El *diamante azul* pasó luego á ser propiedad de Mr. Henry Thomas Hope, en cuyo poder ha permanecido hasta hace pocos días.

Los telegramas de Nueva York dicen que entre los joyeros y gente adinerada de dicha capital se ha entablado un verdadero pugilato con objeto de adquirir el famoso diamante Hope.

Al desembarcar días pasados en Nueva York, Mr. Frankel, fue abordado inmediatamente por un colega

suyo, quien le ofreció por el *diamante azul* 350.000 dollars.

Varios capitalistas de la quinta avenida y de Wal Street han hecho á Mr. Frankel proposiciones, por telégrafo, entre ellos el millonario Vanderbilt.

El poseedor de la ambicionada joya ha tenido que satisfacer á las Aduanas, á su llegada á América, cerca de tres mil dollars, como derechos arancelarios del *diamante azul*.

Hablando con un corresponsal, dijo Mr. Frankel:

«No creo que haya compra más difícil que ésta. El diamante estaba vinculado en la familia Hope. Antes de que expidiera la cancellería el oportuno permiso de transferencia, he necesitado gestionar el consentimiento de 19 herederos.

«La adquisición del diamante no obedece á instrucciones de determinada persona. Lo he comprado para venderlo al que mejor me lo pague. Y dicho está que no pienso venderlo menos de 500.000 dollars.»

## Crónica

### Calle del Ebro

A pesar de nuestras quejas, continúa la calle del Ebro en el más deplorable estado, en vez de mandar limpiarla. Los barrenderos del Ayuntamiento depositan en ella la tierra y basura que recojen de otros puntos, convirtiéndola en estercolero.

¡Imposible parece vivamos en una población de 25 mil almas!

### El Vall

Continúa sin cerrar la boca de la alcantarilla del Vall, apestando todo aquel vecindario. Y nulas las quejas y reclamaciones, pues, ni las primeras se escuchan, ni las otras se resuelven y á los desgraciados que piden desaparezca aquel foco de infección, nuestro alcalde se los quita de su presencia con la tan sabida frase, *de Rodriguez no tiene un cuarto*.

### Fuego

Esta mañana, sobre las diez de la misma, ha habido un amago de incendio en la casa de nuestro amigo D. Daniel Olesa, sita en la calle de Santo Domingo, sin más consecuencias que el susto y la alarma consiguientes.

### Ciclista

El joven ruso, Michel Serebrenniroff, de gran cultura artística y muy simpático, que está dando la vuelta al mundo en bicicleta, se encontraba ayer en Castellón. Ahora se dirige á Barcelona y se detendrá un día en esta ciudad y otro en Tarragona.

En todas las poblaciones de España que ha visitado, recoge tarjetas postales ilustradas.

### Boletín Oficial

Publica la relación nominal rectificada de los interesados en la ex-

propiación de terrenos que ha de llevarse á cabo con motivo de la construcción del trozo segundo de la carretera de la de Beceite á la de Gandesa á Tortosa.

### Billetes de Navidad

En la administración de loterías de esta ciudad se han agotado los billetes de la lotería de Navidad.

### Bienvenido

Ayer llegó nuestro muy querido amigo y paisano el ex-diputado don José Brunet, al que deseamos sea grata su permanencia entre nosotros.

### Asociación Artística Literaria

Hemos recibido un ejemplar del reglamento de la Asociación Española Artística Literaria, constituida recientemente en la corte, por iniciativa de D. Federico Carlos de Navarrete. El objeto principal de esta asociación es el de dar á conocer á sus asociados, por medio del periódico, del libro y del teatro. La Sección de Prensa y Publicidad ha comenzado ya sus trabajos.

### Para Porta-Cœli

La reina, para solemnizar el Natalicio de su alteza real el infante D. Alfonso, ha entregado al Dr. Moliner 20.000 pesetas con destino al Sanatorio de Porta-Cœli.

### Coches de lujo

La compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante va á establecer en algunos de sus trenes suntuosos coches de todo lujo.

Tendrán asientos holgados, calefacción por termosifón que el viajero regulará á su antojo, alumbrado eléctrico para leer perfectamente de noche, gran suavidad de movimiento por lo esmerado de la suspensión pasillo lateral y comunicación entre sí por puentecillos.

Las mencionadas comodidades costarán al viajero un diez por ciento de aumento sobre las tarifas.

### Presupuestos

Por el Gobierno Civil han sido aprobados los presupuestos municipales para 1902, de Pradip y Roquetas.

### Sin efecto

Ha quedado sin efecto el nombramiento de catedrático del Instituto provincial hecho á favor de nuestro particular amigo el Rdo. Dr. don Alejo Prats y Más.

### Nuevo empréstito

Se asegura que el ministro de Hacienda ha entablado negociaciones con la casa Rothschild para la conclusión de un nuevo empréstito sobre las minas de Almadén. Si se llegase á él, podría el Ministro tener á su disposición 200 millones en oro, y 15 más al realizarse el actual *stock* de mercurio en manos del contratante del anterior empréstito, sin gravar el presupuesto.

Otras gestiones se asegura también que lleva el señor Urzaiz para el mismo objeto con el Crédit Lyonnais de Madrid.

### «Sol y Sombra»

El núm. 253 de este popular semanario taurino, correspondiente al jueves 5 del actual, es de gran interés para los aficionados.

Contiene, entre otros interesantes trabajos la Crónica taurina, por Pascual Millán, y un curioso artículo sobre la alternativa del famoso Francisco Montes.

La parte gráfica es muy notable; pues consta de un magnífico cuadro del célebre artista Marcelino de Unceta; preciosas fotografías de las cuadrillas de los diestros Mazzantini, Lagartijillo, Reverte, Fuentes y Algabeño, hechas en la Alhambra de Granada; encerrando tan bonito número en una linda portada de E. Poy Dalmau.

### Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del *Codoñes* y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

### Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

### Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

### Espectáculos

#### Teatro Principal

Función para hoy. A beneficio del distinguido primer actor y director D. Rafael Masip. El drama en tres actos de don José Echegaray, *Lo sublime en lo vulgar* y la chistosísima comedia catalana en un acto *La planzadora*, original del Sr. Capella.

## DESDE Buenos Aires

Mi querido director: En mi carta de hoy dejó á un lado la política, para hablarle algo de agricultura; cuestión palpitante en la actualidad; pues, tanto el elemento oficial cuanto los particulares, ponen todos aquí gran empeño en fomentarla, creyendo con razón, que en un plazo no lejano, ha de ser un venero inagotable de oro para esta República.

Los terrenos disponibles, propiedad del Estado, que se prestan á la explotación agrícola, ascienden, como quien no dice nada, á la friolera de cien millones de hectáreas; cifra enorme y exacta que, por mis propios ojos, he visto detallada en una relación al ministro del ramo, con la clasificación de terrenos de primera clase, para el cultivo en general, y también para el apacentamiento de ganados.

Comprendiendo que es ya hora, por estar asegurada la paz y garantida la seguridad pública, de sacar de ellos abundante y provechoso partido, el Gobierno del general Roca, además de las facilidades que para su arrendamiento ofrece á los naturales del país, ha acordado destinar gran parte de los mismos á los emigrantes, ya americanos, ya europeos que, impulsados por el deseo innato en el hombre de mejorar su situación, vienen de continuo á establecerse en territorio argentino; determinación sumamente acertada, pues, á la par que fomenta la inmigración, tiende á apresurar la colonización, tan necesaria, de leguas y leguas hasta hoy estériles, por carencia de brazos, desiertas por falta de habitantes.

De conformidad con el doble acuerdo que acabo de citar, el departamento de Agricultura ha empezado por dar un decreto en virtud del cual se concede, desde la fecha hasta el 10 de Mayo de 1902, á las personas que hayan adquirido ó adquieran tierras en las colonias nacionales del sur de Bahía Blanca, pasaje gratuito para sí y su familia, lo propio que el transporte de cuatro animales de ganado mayor ó cinco menor por cada una de aquellas; conduciéndoseles también gratuitamente la madera y el cinc para construir viviendas, un carro, vestidos, muebles de servicio doméstico, útiles del oficio y armas de caza: siendo de suponer que tal disposición se hará extensiva á las demás regiones, á medida que vaya dirigiéndose hacia ellas la corriente colonizadora.

La iniciativa que en este particular ha tomado el Gobierno encuentra favorable eco en los propietarios, interesados particularmente en que la agricultura adquiera el desarrollo de que es susceptible, y son muchos los decididos á arrendar las tierras de su pertenencia, bajo pactos extremadamente ventajosos para el arrendatario. Uno de los más im-

portantes, don A. Devoto, ha publicado en los periódicos un anuncio ofreciendo gratuitamente, durante tres ó cuatro años, las suyas á los agricultores de buena voluntad, con la sola obligación de destinarlas al cultivo del trigo, para el cual tienen excelentes condiciones, y entregarle á él una fanega por cada hectárea del cosechado.

El trato no puede ser mejor, dije yo al leerlo, y seguramente usted opinará del mismo modo. Pues no faltó quien me arguyera en contra, asegurándome que algunos propietarios han llegado á ceder tierras, también por tres años, sin imponer otro compromiso al agricultor que el de sembrar alfalfa con trigo, en el tercer año, y entregarle aquella plantación (la de la alfalfa), para la cual facilita la semilla correspondiente, como único pago de la cesión.

Y los que así proceden no son pocos. El ejemplo va cundiendo, en beneficio del país, y esas sucesivas concesiones conducirán muy pronto al bello desideratum de que el agricultor pueda hacerse dueño de la tierra que trabaja y arraigar en ella, quedando entonces completamente resuelto el problema de la colonización, que ha de hacer de la nación argentina una de las más pobladas y ricas del universo.

Porque, si para muestra un botón basta, fijese no más en que algunas producciones, especialmente la vinícola, á pesar de las cien hectáreas de terrenos incultos y abandonados, á que me he referido, han aumentado tan prodigiosamente de algún tiempo acá, que no hay posibilidad de consumirlas en la República, viéndose obligados los industriales de las provincias á buscar mercados exteriores, en donde hallen colocación las no escasas cantidades sobrantes.

Desde luego, los cosecheros de vinos de las de Mendoza y San Juan han resuelto realizar el primer ensayo de exportación y enviar próximamente al Brasil la primera partida, para, en caso de que el resultado corresponda á sus esperanzas, realizar en grande escala la salida de sus productos, cuyo excedente representa cuantiosos capitales inmovilizados. En mi concepto, es oportuno este proyecto de los bodegueros citados, y les auguro un feliz éxito en tal empresa, dada la excelencia de sus vinos que, en punto á graduación, aroma y paladeo, pueden, á no dudar, competir con muchos de los que en el extranjero ostentan marcas acreditadas; como lo prueba el que en los restaurants y colmados del país, apenas se consumen otros.

Y lo que sucede hoy respecto á este artículo, sucederá con otros varios el día en que las facilidades del Gobierno y de los particulares, unidas, hayan prestado al elemento colonizador el impulso, siempre provechoso y ya iniciado, de una bien entendida y practicada protección.

Por eso le indiqué, al principio de mi correspondencia, que era es-

ta la cuestión palpitante en la actualidad.

Hasta otra, y deseándole continúe en perfecta salud, se repite su afectísimo s. s. q. b. s. m.,

C. S.

14 octubre 1901.

## AMENIDADES

### EL SUEÑO DEL BURRO

(FÁBULA)

Harto de paja y cebada y rendido del trabajo, se echó á dormir boca abajo un burro en una posada.

—Voy á hacer la digestión y descansar del mal trato— dijo, y quedó al poco rato dormido como un lirón.

Y como indudablemente el burro piensa, aquel día el burro aquel sostenía este monólogo *in mente*:

—¡Ah! si tuviera poder yo solo para cambiar mi suerte y no trabajar... ¡no haría más que comer!

Dormir bien, mucho regalo, coles, frutas, agua y sal, y evitar, que el animal del amo me diese un palo;

cargarme con poco peso y lo de una vez en diez; llevar sólo paja, en vez de llevar paja de yeso;

descansar en el camino las veces que yo quisiera, mientras el amo pudiera echar un trago de vino.

No pensar en que mañana he de volver al trabajo, y que he de hacerlo á destajo y tenga ó no tenga gana;

no importarme que á un amigo —por su sino desgraciado— lo vendan en el mercado por dos arrobas de trigo.

Ni nunca hacer el amor á las burras del lugar, porque esto da que pensar y produce mal humor.

Con todo cuanto discurro, ¡que feliz sería yo!...

Una cosa no pensó, que fué... ¡en dejar de ser burro!

E. Lopez Martin.

## Telegramas

Madrid 5.

### Lo que dice Sagasta

El señor Sagasta, según dice *El Correo*, ha manifestado su oposición á modificaciones de ninguna clase en el ministerio.

### Proyecto aceptado

La comisión de presupuestos del Oongreso ha aceptado el proyecto de aumento de crédito en Guerra para la adquisición de cañones de tiro rápido.

En su consecuencia, tres regimientos de artillería quedarán con

la organización y el armamento actuales, seis á la moderna y los cuatro restantes con arreglo á la nueva ley.

### No hay concierto

Ante la Comisión de presupuestos del Congreso ha manifestado el señor Urzáiz que se niega á todo lo que signifique concierto con la industria azucarera, demasiado protegida ya.

Además, ha dicho el ministro que de hacerse el concierto, pronto se llegaría al monopolio.

### Exposición al Senado

Los prelados de Burgos, Compostela, Madrid y Valladolid, han dirigido una exposición al Senado pidiendo que al discutirse los presupuestos no se olvide la Cámara de los intereses de la Iglesia, no consintiendo que se supriman sedes episcopales y canongías.

También solicitan en dicha exposición que se mantengan las inspecciones de la enseñanza católica en los establecimientos del Estado.

La comisión correspondiente ha acordado poner la solicitud á disposición de los senadores que deseen examinarla.

### Honor á la Ciencia

Telegrafían de París que el premio ofrecido por la Academia de Ciencias de Berlín, en sus diferentes secciones, consistente en 187.000 pesetas, ha sido adjudicado á D. José Echegaray.

### Alza de valores

A pesar de lo ocurrido en el Congreso, el Exterior español ha experimentado un alza.

Considérase esto como indicio de que los bajarán.

### La huelga

Comunican de Cádiz que continúa en igual estado la huelga de panaderos.

### La interpelación Planas y Casals

El duque de Almodóvar del Río ha declarado que se propone emprender la reforma de la Administración colonial, de acuerdo con lo solicitado esta tarde en la Alta Cámara por D. Manuel Planas y Casals.

### Robo y adulterio

Han sido conducidos al Gobierno civil una mujer casada y un amante suyo que además de dejar burlado al marido le habían sustraído cuarenta mil pesetas.

### El señor Echegaray

D. José Echegaray muéstrase sorprendido por el premio que le ha concedido la Academia de Berlín, á la cual no había remitido ninguna de sus obras.

## EXTRANJERO

### Contra Aguinaldo

Comunican de Nueva York que Aguinaldo será juzgado militarmente en calidad de conspirador.

## Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

## DE LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

POR

**D. Ramón Cluet y Mora**

Regente por oposición

en la

**Escuela Normal Superior**

de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica etc., etc.

De venta en la Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Angel, 16 y 18.

## Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles saten brillantes, covercots fantasta, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gaeber-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

## ¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse. Viuda de Antonio Tort, 14, ANGEL 14

## Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, oubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

## MEDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Zaragoza, impresor, Ancha, 26 y 22.—Tortosa

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

## J. Furnells

Nuevo procedimiento de

### LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España. Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

### SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Cheques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

### ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

## LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurosis, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

# ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA** y evitaremos las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías. Agente general para esta provincia:

### ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor. Depósito para España:

### GRAU Y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

MEDICO-OCULISTA  
**J. Ballester**  
(TORTOSA). LA CEMIA  
Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

EXTRANJERO  
Contra Aguardido  
Comunicar de Nueva York que  
Acreditado sera pagado millares  
te en calidad de consuegar

## Telegrafmas

Madrid 5.  
Lo que dice Sagasta  
El señor Sagasta, según dice A...  
Corvo, ha manifestado su oposición  
á modificaciones de ninguna clase  
en el ministerio.  
Proyecto aceptado  
La comisión de presupuestos del  
Congreso ha aceptado el proyecto  
de aumento de crédito en treinta  
para la adquisición de cañones de  
tipo rápido.  
En su consecuencia, tres regi-  
mientos de artillería quedarán con

de la mi correspondencia que era es-  
Por eso se indica, al principio,  
entendida y practicada protección.  
rectos y ya iniciado de una gran  
fomentar el impulso, siempre pro-  
das, hayan prestado al elemento co-  
gobierno y de los particulares, uni-  
rios el día en que las facilidades del  
esta artículo, sucederá con otros va-  
Y lo que sucede hoy respecto á  
sumen otros.  
Y columnas del país, apenas se con-  
lo prueba el que en los restaurantes  
costan marcas acreditadas, como  
muchos de los que en el extranjero  
pueden á no dudar, comparen con  
á traducción, aroma y paladeo.  
relacion de sus vinos que, en punto  
de su existencia en la empresa, dada la ex-  
sueros citados, y los aguas un fo-  
oportuno este proyecto de los bode-  
movilizados. En mi concepto, es  
representa cuantiosos capitales in-  
de sus productos, cuyo excedente  
realiza en grande escala la salida  
lado correspondiente á sus esperanzas,  
lida, para en caso de que el resul-  
tamiento al Brasil, la primera par-  
savo de exportación y enviar, próxi-  
han resuelto realizar el primer en-  
vino de las de Mendoza y San Juan  
Desde luego, los cosecheros de  
nuevas.